

## BANCO DE BILBAO

Capital autorizado 100.000.000 de pesetas  
Capital desembolsado y reservas 123.000.000  
Sucursal de Vitoria  
Libretas de ahorro al 3'75 por 100  
Imposición á un año, al 4'25.

## TEATRO CIRCO DE VITORIA

Mañana martes  
Grandes sesiones de cinematógrafo  
Sesión continua de cinco y media á nueve  
A las DIEZ, popular

## BANCO DE VITORIA

IMPOSICIONES á 3 meses 3'75 por 100  
» á 6 » 4 »  
» á 9 » 4'25 »  
» A UN AÑO 4'50 »  
» A DOS AÑOS 5 »  
Cuentas corrientes á la vista 3 »  
» » á siete días 3'50 »  
CAJA DE AHORROS

# NUESTRAS CONFERENCIAS

## Información de Madrid Comunicado oficial

El facilitado esta madrugada en el ministerio de la Gobernación, dice lo siguiente:  
«Part: guerra hoy. General encargado despacho ejército Africa participa que hoy no ha ocurrido novedad en ningún territorio zona protectorado.  
Noticias provincias no acusan novedad. En Madrid transcurrió sin incidentes.

### El expediente Picasso

Todos los comentarios ayer y hoy están girando acerca del expediente Picasso y de las derivaciones que puede originar su discusión en el Parlamento.

Indalecio Prieto, al apoyar en la sesión de mañana su voto particular, si es que preside el Conde de Bugallal plantará una cuestión previa en el sentido de que no se puede ser juez y parte, circunstancias que concurren en el Presidente del Congreso, lo cual dice dicho diputado que no se puede tolerar de ninguna manera.

En este caso se asegura que en la discusión se invertirá más de una sesión, dando lugar acaso á un debate político, que puede traer fatales consecuencias para el Gobierno.

La ponencia de los liberales no se debatirá hasta el miércoles próximo.

### Para el procesamiento de Berenguer

En la sesión de mañana se pedirá al Senado conceda el suplicatorio para el procesamiento del ex Alto Comisario general Berenguer.

Este ha solicitado informar ante la comisión dictaminadora para demostrar su inculpabilidad.

Es seguro que este asunto dará lugar á un debate político en la Alta Cámara antes que se inicie en el Congreso.

Intervendrá el señor Tormo, el cual pedirá su aplazamiento hasta que el Congreso se pronuncie en un sentido ó en otro en la ponencia de los liberales.

También intervendrán los señores Allendesalazar y Sánchez Toca por haber presidido Gobiernos en dicha época y dictado órdenes al Alto Comisario en consonancia con los compromisos adquiridos por España al firmar el pacto con Alhucemas.

### Revelaciones sensacionales?

Se dice que como la pena que se pide para el general Berenguer oscila entre la de reclusión perpetua ó muerte, éste está dispuesto á presentar al Senado y dar lectura de ellos, de documentos secretos que obran en su poder y con los cuales demostrará que á él no le alcanza ninguna responsabilidad en el desastre y que siempre obró sin separarse un ápice de las órdenes que recibía de los Gobiernos

### No será concedido?

Un general que ostenta el cargo de Senador que se ha ocupado mucho de este asunto, decía ayer entre una Peña de amigos que el suplicatorio para el procesamiento de Berenguer no será concedido.

### La comisión de actas del Senado

Mañana se reunirá para infor-

mar en el nombramiento de Senador vitalicio hecho á favor del Marqués de Sotomayor, creyendo que el dictamen será de acuerdo con el nombramiento hecho.

### Una laureada

Casi todos los periódicos de hoy relatan los actos heroicos del cabo Arenzana para el cual dicen se le debe otorgar la cruz laureada de San Fernando.

Varios diputados aprovecharán la discusión del expediente Picasso para pedir que, además de la laurea dada, se le ascienda á suboficial.

### Fiesta onomástica

Con motivo de celebrar su santo hoy la infanta Isabel, han estado á felicitarla, en su palacio de la calle de Quintana, la familia real, el Gobierno en pleno y la mayoría de la aristocracia.

### "El Debate,"

Dice en su editorial de hoy que en Melilla se siguen ahora los mismos procedimientos que cuando estaba el general Fernández Silvestre, lo cual, á su juicio, cree que es muy peligroso, sobre todo si la harka de Abd-el-Krim logra reorganizarse.

### Despachando con el Rey

Esta mañana estuvieron en Palacio, despachando con don Alfonso, el jefe del Gobierno y los ministros de Estado y Gracia y Justicia.

El despacho de Sánchez Guerra con el Rey duró hora y media, y a la salida fué interrogado por los periodistas, los cuales le preguntaron si había puesto á la firma algún decreto de importancia.

El presidente contestó, malhumorado, que no había puesto ninguno.

### Despidiéndose

El general Burguete ha estado esta mañana en Palacio acompañado de su familia, con objeto de despedirse de los Reyes, pues el miércoles próximo regresa á Africa.

También estuvo en el regio alcázar, con el mismo fin, el general Castro Girona.

### El pintor Salvático

Esta mañana ha sido presentado á don Alfonso por el señor Prado y Palacio el artista italiano señor Salvático el cual hará un retrato al óleo á don Alfonso con destino al Museo de Jaén.

### En Palacio

Han estado esta mañana á cumplimentar á don Alfonso el obispo de Canarias y el Capitán General de Madrid señor Orozco.

Después ha habido una extensa audiencia militar.

### Doña Victoria

S. M. la Reina acompañada de la señorita de Carvajal ha estado esta mañana en el Palacio de Hielo; á su regreso al regio alcázar, ha sido cumplimentada por varias señoras de la aristocracia.

### El señor Marfil

Al recibir esta mañana el señor Marfil á los periodistas les dijo que se estaban recibiendo muchos telegramas de felicitación entre ellos uno muy entusiasta del señor Romero de Torres.

Les comunicó, también, que esta tarde, á las cuatro y media, se celebraría Consejo de Ministros, y

terminó su perorata manifestando que se habían recibido varios telegramas de Orihuela pidiendo que se prohiba la importación del cáñamo italiano.

Un periodista preguntó á Marfil: —En el Consejo de esta tarde, ¿se tratará de la dimisión de Priego? El subsecretario hizo un gesto indicándole que cada periodista interpretó á su manera.

### Dice Piniés

El ministro de la Gobernación manifestó que la tranquilidad era absoluta en todas partes; que las algarazas habían cesado y que esta tarde se reunirían en la Presidencia para celebrar Consejo.

### En honor de Burguete

En el ministerio de Estado ha sido obsequiado con un banquete el Alto Comisario de España en Marruecos.

Han asistido el jefe del Gobierno, los ministros de Estado y Marina, los subsecretarios de Guerra y Estado, el jefe de la sección de Marruecos y el jefe del gabinete diplomático señor conde de Bulnes.

### Dispuesto á terminar con las Juntas

Con motivo del nombramiento

del sustituto de Millán Astray se ha referido un hecho que acredita que el jefe del Gobierno está decidido á que no quede ningún vestigio de las Juntas.

Parece ser que para el mando del Tercio estaba acordado el nombramiento del coronel Serrano, pero el señor Sánchez Guerra, en cuanto supo que había cierta indicación por parte de algunos elementos de los que integraban dicho organismo, sin consultar con nadie nombró al señor Valenzuela.

### Inauguración del curso

En la Academia de Ciencias Exactas se ha celebrado la apertura de curso.

Presidió el señor Cortázar, el cual tenía á su derecha al señor Carracido y á su izquierda al señor Muñoz del Castillo.

El secretario señor Madariaga leyó la Memoria, que fué aprobada.

El señor Castellarias leyó el discurso reglamentario y, á continuación, se declaró abierto el curso.

### Los estudiantes

Los estudiantes no celebraron ayer ninguna manifestación.

A las 11 y media de esta mañana celebraron una asamblea en la

Facultad de Medicina, presidida por el señor Sanchiz quien dió cuenta de las cartas y despachos de adhesión recibidos y entre los que figuran uno de Lovaina enviado por los estudiantes españoles y americanos que cursan sus estudios en aquella Universidad, adhiriéndose á los estudiantes madrileños.

El señor Sanchiz preguntó si entre los asistentes había alguno que había sido maltratado ó ha estado presente en los atropellos cometidos por los Guardias.

Se levantó el estudiante de Derecho señor Noguera quien dió cuenta de la forma en que fué detenido su hermano don Joaquín, catedrático del Instituto de Guadalajara.

El alumno de 4.º año señor Gallego Calderas relató la forma en que fué detenido un estudiante á las puertas del café «Boten».

Se acordó dar un voto de adhesión á los estudiantes maltratados.

Un estudiante de Derecho propuso se diera un voto de censura á los catedráticos que son ministros, pero el señor Sanchiz le dijo que no podía admitirse su proposición por no ser hecha por un estudiante de Medicina.

A continuación se dió cuenta del estado de los heridos, los cuales mejoran, menos el señor Aguiló, al que se le ha infectado la herida.

Un delegado del Comité de estudiantes dió cuenta de la actuación de dicho Comité, relatando la visita hecha al ministro de la Gobernación, quien les propuso que en lugar de manifestación celebraran una asamblea, á lo que se le contestó que preferían ir á la manifestación para que el público juzgara su actitud.

Se cree que hoy se conseguirá el permiso, en cuyo caso la manifestación se celebrará el miércoles próximo, saliendo del Hipódromo hasta la Presidencia, donde harán entrega de las conclusiones. Antes de llegar á la Presidencia se unirán á los estudiantes los profesores de la Facultad de Medicina y los catedráticos.

Un estudiante propuso que el itinerario se variara, opinando que la manifestación debía hacer el mismo recorrido que la manifestación obrera del 1.º de Mayo.

Antes de darse por terminada la asamblea, se hizo una cuestación, para con su producto reparar los daños causados por los pasados sucesos en el edificio de la Facultad de Medicina de San Carlos.

### Empieza el Consejo

A las cuatro y media de esta tarde se han reunido los Ministros en la Presidencia para celebrar Consejo.

El Ministro de Estado dijo á los periodistas que llevaba, para enseñarlas á sus compañeros, unas fotografías de la casa que regala al Gobierno español el del Perú para consuelo.

Respecto al hecho de que en París se esté representando una revista teatral en la que se vierten injurias contra España, dijo el ministro que se ocupa con interés de este asunto para obrar con conocimiento pleno, pues por su índole y trascendencia no se puede resolver en 24 horas.

Añadió que en el almuerzo á que había concurrido el Alto Comisario se habló de importantes asuntos relacionados con Marruecos pero sin determinar nada en concreto. Continuó diciendo que el gobierno no tenía noticia alguna de Africa.

El de Hacienda dijo que llevaba al Consejo 18 expedientes de crédito.

El de Gracia y Justicia y el Jefe del Gobierno dijeron que no lleva-

ban á la reunión ministerial nada de interés.

El señor Montejo dijo que no sabía nada del movimiento estudiantil.

### Los alquileres

Ayer se celebró en el Teatro de la Comedia un mitin de la Asociación de Vecinos, hallándose el templo local completamente lleno de público, siendo incontables las personas que no pudieron entrar por falta de sitio.

Pronunciaron discursos: el señor Barrio Morayta, que presidió el acto; los abogados señores Llinar, García Cortés y Díaz de la Cebosa.

Todos los oradores, que estuvieron elocuentes y fueron muy aplaudidos, abogaron por la prórroga inmediata del decreto sobre los alquileres.

También protestaron de las persecuciones de que son objeto en las poblaciones presidentes é individuos de Ligas de vecinos.

### Balompíe

En Vigo, la Selección Centro fue vencida por la Gallega por 4 á 1.

En Madrid, los dos Millanes han sido la actualidad. Así el Chocolate Esquerra domina en villa y ciudad.

### Nuevo Teatro

Hoy á las doce de la noche se cerrará el abono de los dos últimos días de la Compañía Barreto en la cual se harán los beneficios de Rafaela G. de Haro y de Pedro Barreto.

Mañana martes á las seis y cuarto, «El niño judío», y para fin de fiesta, las hermanas Corio. A las diez y cuarto: «El Duquesito, ó la corte de Versalles». El miércoles se representará por la tarde «La danzarina de Cracovia», y por la noche «El último mosqueteo», deféxito extraordinario, en 3 actos, y para fin de fiesta, las hermanas Corio.

Perdida de un tipabocas, desde la plaza de Abastos á casa de Marceino del Rey, por las calles de los Aliados y Bélgica.

El que lo haya encontrado puede entregarlo al señor del Rey, frente al Hospital civil.

### BURSÁTILES

Cotizaciones recibidas en el día de hoy en el Banco de Bilbao (Sucursal de Vitoria):

#### BOLSA DE MADRID

Interior	70'40
Exterior	86'7
Amortizable 5 por 100	96'50
1917	96'25
Nortes	344'00
Banco	583'00
Tabacos	249'00
Cédulas 5 por 100	99'9
Río de la Plata	230'00
Francos	47'10
Libras	29'33
Marcos	0'20
Dollars	6'54

#### BOLSA DE BILBAO

Banco de Bilbao	1.795'00
Crédito	590'00
Hidroeléctrica Ibérica	460'00
Altos Hornos	90'00
Nortes 3º	59'60

Pedir siempre las conservas de pescado Garavilla, de Bermeo, que son las mejores.

## ASUNTO DE INTERÉS

# EL TELEFONO URBANO

En la sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento el jueves último se dió cuenta y quedó aprobada la siguiente moción:

«Por el Estado, como no ignorará V. E., se ha acordado recientemente tender una red telefónica que abarque toda nuestra provincia.

A la vista salta que, con tal servicio, saldrán grandemente beneficiados los Ayuntamientos que no lo poseen.

Para la realización de dicha importantísima obra, la Diputación de Alava ha ofrecido al Estado contribuir con unas 200.000 pesetas, ó sea el 20 por 100 de su total costo.

De esa cantidad le corresponde abonar al Ayuntamiento de Vitoria la mayor parte, dado su contingente provincial, y siendo el menos beneficiado, puesto que ya tiene en su capital instalado el teléfono.

Como todos los actos de la vida administrativa han de basarse en la justicia y la equidad, el Concejal que suscribe tiene el honor de proponer á V. E. acuerde dirigirse á la Excm. Diputación de Alava suplicándole que, para resarcirse de esa mayor cantidad que paga el Ayuntamiento vitoriano sobre los otros Municipios alaveses, le conceda á éste una subvención de diez mil pesetas para poder llevar á la práctica, por su cuenta, la instalación del teléfono en los cuarenta y

cuatro pueblos de este término jurisdiccional. V. E., no obstante, con su elevado y superior criterio acordará lo que estime más acertado. Casas Consistoriales á 15 de Noviembre de 1922.—Luis Dorao.»

Estamos de acuerdo con la precedente moción.

Y es de esperar que los señores Aranzuegui, Ajujuria y Guinea demuestren, en los escarños provinciales, que es necesario preocuparse de esos mil electores que hay en los cuarenta y cuatro aldeas, que pagan religiosamente su contribución y que no deben ser tratados de peor manera que los del resto de la provincia.

La instalación del teléfono urbano, que se es á llevando á la práctica, ha de proporcionar grandísimas ventajas á los aldeanos y es necesario se sepa que puede instalarse en los pueblos de los Ayuntamientos de Nandares, Iruña, Arrazua, Ubarrundia, Mendoza, Los Huertos, Antezana, Cigoitia y Gamboa.

La Compañía Peninsular está llena de los mejores deseos; lo propio sucede al Ayuntamiento de Vitoria; de la misma manera opinan las Corporaciones municipales citadas anteriormente. Sólo falta que sus representantes en la Diputación se acuerden de que con una pequeña ayuda se llevará á la práctica esa gran obra en poquísimo tiempo.—EL MUNICIPE.

## ◆ NUEVO TEATRO DE VITORIA ◆

Gran Compañía de Ópereta de PEDRO BARRETO  
Primera tiple: RAFAELA G. DE HARO

Beneficio de Rafaelita Haro, mañana martes  
A las seis y cuarto, EL HINO JUDIO  
(Fin de fiesta por las hermanas Corio)  
A las diez y cuarto EL DUQUESITO (á petición)



Relojes bolsillo, de 25 pesetas á 14. Relojes pulsera, de 28 pesetas á 18. Sortijas sello chapadas oro, las de 8 pesetas ahora á 4'50. Pendientes y sortijas, de 5 pesetas á 2'50. Sortijas alianzas chapadas en oro, las de 8 pesetas á 4'50. Alianzas oro ley macizo, desde 14 pesetas. Sellos macizos oro ley, desde 28 pesetas. Cadenas oro ley macizas para medallas, de 28 pesetas á 15. Cadenas para medallas, de 5 pesetas á 2'50. Monederos plata ley, de 25 pesetas á 15. Monederos alpaca, de 14 pesetas á 7. Despertadores, de 14 pesetas á 9'50. Despertadores pequeños, muy baratos. Relojes oro pulsera, baratísimos. Bolsos plata ley, á mitad de precio. Gran surtido en alhajas finas de oro y diamantes, desde 30 pesetas.

Liquidación verdad. Isasia joyero.-Dato, 24

**Isasia**  
Joyerero  
Dato, 24  
**VITORIA**

**Orfebrería plata ley y alpaca y variedad en objetos propios para regalos**

Navajitas y lapiceros plata, pitilleras plata y chapadas oro contrastado, azucaras, polveras, cestas, saleros, tazas, bandejas plata ley y plata-alpaca, lavafuerras, paneras, estuches con dos tazas, estuches con 6 paletas para ostras, estuches con copas licor y copas champán, ceniceros, servilleteros plata ley y alpaca, floreros, centros de mesa, acericos y cubiertos sueltos y en medias docenas y juegos completos de café y té, de plata ley y alpaca.

Dato, 31.-Isasia, platería.-Dato, 31

# REMITIDO

(Continuación)

## Calidad del agua

Pero ¿es mala para beber el agua de Elguea?... ¡Qué desvarío! Jamás ha sostenido químico alguno que el agua de Elguea no sea perfectamente potable. Allí, cuando había un pleito entre el Ayuntamiento y la primera empresa de Elguea, se hizo argumento hasta de la diferencia de grados hidrotimétricos ó de las cantidades mayores ó menores de sales determinadas del agua de la una y de la otra cuenca, cuando es bien sabido que dentro de las condiciones generales de potabilidad, puede convenir unas aguas más que otras de mayor ó de menor cantidad de determinados componentes según las condiciones especiales ó normales del bebedor.

Lo que es un pleito y lo que es el ingenio de los abogados, lo sabemos todos. Yo no censuro á nadie. Es perfectamente explicable que el Ayuntamiento se agarrase incómodo á una duda hoy esclarecida, para defender la tesis favorable. Lo que digo y aseguro es que ni aun entonces sostuvo ningún hombre de ciencia que fueran malas estas aguas de Elguea. Que no convenga mezclarlas con las del Gorbeario es todo lo que se alegó y bien seguro estoy de que jamás pudo implicar esta afirmación desdoro para la buena calidad del agua de Elguea.

Pero aunque así no fuera. Hoy no sería posible sostener lo mismo. La práctica del uso del agua de Elguea ha venido á destruir los fundamentos del recelo que, si aún existe entre mucha gente, es porque no hay nada tan difícil de de-

sarraigar como un prejuicio popular.

Ahí están, sin embargo, los cuarteles militares, que vienen hace años usando nada más que agua de Elguea; ahí están... varios de los establecimientos más concurridos de la ciudad; ahí, los abonados, los muchos abonados de la empresa cuya mayoría sólo usa agua de Elguea. Nadie se ha quejado. Es más: antes de aceptarse el abastecimiento de los cuarteles, fueron oficialmente analizadas las aguas por mandato de la autoridad militar. ¿Cómo podría nadie seguir sosteniendo que las aguas de Elguea son malas? Sobre todo, los señores municipales tienen un medio bien sencillo de salir de dudas: que se hagan nuevos análisis ahora mismo, designando peritos extraños á la localidad. Que intervenga el propio laboratorio de Cajal, si se quiere... Yo aseguro que dará por buenas, por perfectamente potables, las aguas de Elguea, cualquiera que fuese el químico imparcial que las analice.

¿Que no había medio de convencer aun así y todo á los vecinos de Vitoria y que jamás querían beberlas? Eso de jamás... yo no lo creo. Pero mientras el pueblo se va convenciendo (que si se convencerá es que no pueden servir estas aguas para otros menesteres, ahorrando caudal del Gorbeario, que se destinara exclusivamente para usos potables de manera que no escaseara en verano)... Vamos á verlo.

## Aunque el agua no se mezcla con la del Gorbeario

He dicho que tarde ó temprano deberá Vitoria adoptar un sistema moderno de saneamiento. No tiene el pueblo vitoriano idea, la más

remota, del estado deplorable en que se hallan los elementales conductos subterráneos de hoy. El señor Iturriz, cuido ingeniero de la sociedad del Elguea, podría decirnos sobre el particular todo el horror que presencio al remover el suelo con motivo de tender la nueva red de distribución. No hay tampoco razón, á la altura de civilización en que estamos, para que Vitoria sea la única de las ciudades importantes del país vasco que tenga sin resolver este problema y que se encuentre en segundo piano aun respecto de poblaciones muy atrasadas de España en cultura general y bienestar económico.... El subsuelo de esta bella urbe se halla desbordante de inmundicia y á punto de estallar en algunos sitios. No lo digo yo; lo afirman técnicos conocedores de la realidad que hoy está oculta gracias al pavimento.

Además, son muchísimas las viviendas que carecen de inodoros modernos y que habrán de tenerlos por fuerza cuando se establezcan los modernos alcantarillados. Y, entonces, cada inodoro implicará aumento de consumo de agua. El día en que alguien se levante resuelto á abordar esta solución, se encontrará con que entre el servicio de las nuevas alcantarillas que requerirán continuas descargas de agua que las mantenga limpias, y las exigencias de las nuevas instalaciones domiciliarias, harán falta más de quinientos metros cúbicos diarios de agua. ¿De dónde se traerá este nuevo caudal? Se dice que se han descubierto antiguos viajes de agua que suman cinco litros por segundo. Dado mucho que llegue á tanto prácticamente su utilización posible en estiaje. Pero aun dándo-

lo por seguro, ni siquiera bastaría toda el agua de ese viaje para las necesidades del moderno sistema de saneamiento que Vitoria tendrá forzosamente que implantar. Y cuanto antes lo haga, mejor para Vitoria, porque antes disfrutará de la plus-valía que suele ser siempre consecuencia natural de esta gran mejora de las ciudades.

Se ve, pues, ó lo verá quien mire el problema con aquella elevada perspicacia que los dirigentes de un pueblo han de tener constantemente, que ha de seguir en pie la escasez de agua y que no habrá otra solución más viable ni tan viable como la que puede conseguirse adquiriendo en estas circunstancias (precisamente en éstas, y subrrayo por algo el momento) la empresa toda del Elguea. Porque de no aprovecharse la coyuntura se dará lugar á que la nueva empresa amplie sus instalaciones prosiguiendo con mayor violencia la merma de los ingresos del Erario Municipal de que luego hablaré.

## Ahorro de medio millón

Existe un informe de dos cultos ingenieros (los hermanos Dublang). Si mal no recuerdo estos señores han calculado en unas quinientas mil pesetas la ampliación de las acometidas de los manantiales del Gorbeario. Es más: estos señores, contestando á una consulta, dijeron en su día que la adquisición de los manantiales del Elguea podía ser ventajosa. Anótese estos datos que señalan y es que adquirido Elguea, no harían falta las nuevas obras del Gorbeario, calculadas en medio millón.

## El precio de adquisición de Elguea

¿En qué precio puede adquirirse hoy este negocio? Seguramente en mucho menos de su costo. Ahora mismo se ha hecho una valoración de las obras de toma, depósitos, cañerías de conducción, etc., etc., de la empresa. Únicamente el costo de este inventario asciende á más de millón y trescientas mil. El precio pedido por el Banco es éste: el de costo actual de las obras. Pero nada se pide ni por la concesión de los manantiales, que costaron un dineral, ni por los molinos que hubo que inutilizar, ni por los terrenos adquiridos, etc., etc., que juntamente con los intereses del capital invertido hacen subir á más de dos millones el gasto por la Sociedad.

Cierto que una cosa puede no valer lo que ha costado. El precio se deduce del choque de la demanda y la oferta como derivación de

lo que pueda importar la transacción respectivamente á una y otra parte.

Entiendo que todo concejal debe proceder de igual modo que procedería si se tratara de un negocio propio. Si, pues, cualquiera de los concejales fuese dueño de las aguas del Gorbeario y le produjese la renta que hoy percibe el Ayuntamiento, ¿no aprovecharía la ocasión de anular la competencia del abastecimiento rival de Elguea? El precio á pagar lo deduciría del provecho que le produjese la posesión del

monopolio. Véanse las derivaciones que ha traído al Erario Municipal la existencia de la empresa de Elguea. Así se deducirá la importancia que ha tenido para la Hacienda Municipal el surgimiento de la competencia y lo que ganaría dicha Hacienda si la empresa de Elguea pasara á manos del Ayuntamiento. De este modo se tendrá idea más exacta de lo que deba pagarse por la adquisición del negocio de Elguea.

(Concluirá)

# El cine, la pelota y el baile

## Teatro-Circo

Nada menos que cuatro sesiones de cinematógrafo se dieron ayer, por tarde y noche, en el teatro de la calle de la Florida, y todas ellas, excepto la de las diez, puede decirse fueron llenas completas; tal era la enormidad de público allí congregado.

El programa era realmente tentador. La cinta histórica «Veritas Vincit» («La verdad vence»), que nos retrotrae á los tiempos de los emperadores romanos, con el lanzamiento de cristianos al patio de los leones para ser devorados por las fieras, es sencillamente majestuosa. Está hecha con tal propiedad de detalles y toman parte en ella artistas tan acabados, que el público siguió ayer la primera jornada puede decirse que sin pestañear, cautivado también por la hermosura de Mia May, principal protagonista del «film», que ha alcanzado un éxito rotundo.

Luego, y para fin de fiesta, vino á «Fatty en la feria», y... buñós: ver al hombre obeso en el lienzo y salir de nuestros pechos la carcajada franca y estrepitosa, fué todo uno. ¡Había que ver á Fatty con la indumentaria femenina, los brazos al descubierto y aquella cabellera de magníficos rizos! ¡Ay! ¡Todavía nos estamos riendo!... En las sesiones de hoy veremos la tercera época (segunda jornada) de «La verdad vence», con la que se da fin á la proyección de la llamativa cinta. Y, además de esto, un

drama en cuatro partes y quizá algo más.

Y mañana también hay sesiones, y pasado, y al otro. Como si dijéramos: una semana de «aviación»; digo de cine. ¿Quién dijo que la vida es triste?—R.

## Frontón Vitoriano

En el primer partido jugaron Chiquito de Azcoitia y Uribe (azules), Chortena y Zabala I (rojos), en igualdad de condiciones y á 20 tantos concurridos.

Salió azul el dinero, apuntándose los tres primeros tantos este color, que, siempre adelantado, ganó el partido dejando en 12 el marcador de los rojos.

Los vencedores jugaron muy bien. Chortena comenzó jugando, pero, al final del encuentro, fué regular su comportamiento. Zabala I demostró mucha voluntad.

En el segundo partido, á 18 tantos, ganó fácilmente Iturri jugando contra Castellanos, que tenía siempre libre la salida.—El canchero.

## Los bailes

Desde la mañana, y por efecto del día triston y malo que ayer hizo, se vió que el Frontón y «El recreo» iban á tener una tarde «de taquilla», y así fué, pues los dos se vieron concurridísimos.

Como sucede siempre, músicas y servicios nada dejaron que desear y las veladas resultaron superiores en los dos favorecidos locales.

# Sportivas

## Guipúzcoa-Cataluña

Ayer tuvo lugar en el campo de Amute, de Iruñ, un interesante «match» de foot-ball, entre dos equipos seleccionados en Guipúzcoa y Cataluña.

A última hora se supo que en los dos «teams» había variaciones de puestos, pues en el equipo guipuzcoano no pudieron tomar parte Eizaguirre y Gamborena y en el de Cataluña Sancho y Alcántara.

Por esta circunstancia no hemos podido saber á ciencia cierta la composición del once catalán, pero casi podemos asegurar que tué la siguiente:

Struch  
Canals-Montesinos  
Torraiba-Pelaó-Samitier  
Sagi-Barba-Cros-Gracia-Piera-Pellicer  
Guipúzcoa, estuvo representada por los siguientes jugadores.

Lampret  
Arrillaga-Arrate  
Olaizola-René-Eguiazábal  
Echeveste-Urquiza-Patricio-Azurza-Acosta

La lucha dió comienzo á las tres y cuarto en medio de una gran expectación, como lo demuestra el enorme gentío que ocupaba todas las localidades del campo.

Bien á pesar nuestro tenemos que resumir esta reseña, pues á ellos nos obliga el apremio de otros originales.

Durante el primer tiempo del partido consiguieron los catalanes introducir dos veces el balón en los dominios de Lampret; la primera

de una jugada descuidada de Arrate, que pudo detener la pelota y la dejó pasar, lo que motivó que el portero, confiado en aquél, no pudiera echarla el guante, y la segunda por efecto de un corner tirado contra «Guipúzcoa».

En el segundo tiempo logró «Cataluña» el tercer tanto á su favor, no consiguiendo los vascos mejorar en toda la tarde.

A nuestro juicio los gananciosos merecieron la victoria, pero no tan grande, pues jugaron en conjunto más que los no afortunados en esta lucha, sobresaliendo Piera, Montesinos, Samitier y Struch.

Del equipo guipuzcoano merece el mayor elogio el gran René, que estuvo formidable toda la tarde, así como sus compañeros Olaizola y Eguiazábal; las defensas prudentes del portero, regularcillo (hay que tener en cuenta que es de segunda categoría) y los peores los delanteros.

Suponemos que esta lección dada á los guipuzcoanos servirá para que no se duerman y procuren hacer una limpieza y ver lo bueno que tienen oculto. Todo, antes de dar otro espectáculo como el de ayer.

Si hemos de ser francos, anotaremos que la desgracia se inclinó por los vascos, pues algunos «chuts» merecieron «goals». Arbitró don Bulogio Aranguren. Y... nada más por hoy.

DEPORTE.

LA LIBERTAD, diez céntimos

## De sumo interés para las señoras

A toda señora y señorita, interesa ver para conocer la nueva y variada colección de PIBLES LEGITIMAS que ha recibido y presenta la

Casa Salón de Modas: C. Enrique Calle Dato, 39, piso 2.º

pues además de los precios moderados, son siempre de un gusto FINO y DISTINGUIDO. RENARES: Sika, Alaska, Australia, griseo, etcétera. ECHARPES: Skungs, opossum toupe; opossum Castor; opossum Skungs, Australia, Ejarre gris, visón du Japon, Astrakan; Putois Foncée, etc. Abrigos y chaquetitas.

También se ha recibido un hermoso surtido en trajecitos de punto lana; seda y lana; pirineos y lana, chalecos, bufandas, etc.

Casa de confianza: Precio fijo. No confundirse: Calle Dato, 39, piso segundo



De venta en Cafés y principales Comercios de Ultramarinos

IMPRENTA VITORIANA

## NOTICIAS

**SAN ROQUE (JEREZ QUINADO)**

Premiado con gran diploma y medalla de oro en la exposición de Milán. El que prueba una vez este notabilísimo producto, recomendado por la Ciencia como uno de los mejores tónicos reconstituyentes, lo preferirá á todos los reconocidos hasta el día.

San Roque (Jerez Quinado) Representante en Vitoria:

**PABLO OZAETA**

CAZADORES: Escopetas á toda garantía. Pidanse catálogos al fabricante JOAQUIN FERNANDEZ, de RIBAR (Guipúzcoa).

LA COMPANIA DE MARRAS

Maderas de pino del Norte, teja y lizaga, por vagones completos y por expediciones sueltas.

## Ferrocarril Vasco-Navarro

Salen los trenes de Vitoria (Norte), á las 6'40 y 10'05. Regresan, á las 11'37 y 19'36. Servicio especial los días de mercado en Vitoria y días festivos. Se expenden diariamente billetes de ida y vuelta y sencillos, muy económicos, á Bilbao y San Sebastián. Salidas de Bilbao, á las 6'45 y 14'05.

## Joyería Belárros

La casa más surtida en adornos y pulseras de pedida.

Dato, 24 Teléfono 277

## Dr. Parra Solache

OCULISTA

Ex Ayudante de Clínicas Nacionales y Extranjeras

Consulta de 11 á 1 y de 3 á 5

Calle de la Florida 24, 2.º planta

Optica Médica, Dato 27, Vitoria

Bajo la dirección del oculista de esta ciudad, señor PARRA.

Ejecución rápida y exacta de toda clase de fórmulas de los señores Médicos Oculistas.

Montaje y reparaciones de todo lo concerniente á la OPTICA. Surtido completo de CRISTALES y ARMADURAS. Diversidad de artículos de Optica y Sanitaria. TALLERES ELECTRO-MECANICOS.

## Dr. Tomé Ortiz

Clinicas de Madrid, Barcelona y Paris  
ESPECIALISTA  
Partes, enfermedades de la matriz y ginecología  
Consulta de 12 á 3 y de 6 á 8  
FLORIDA, 34, 1.º  
Teléfono 284







Teatralerías

Barreto, de triunfo en triunfo

Jamás hemos visto cosa igual. De cómo se encontraba la...

cho de las damas», «Los claveles rojos» y otras tantas...

respuesta, á nuestros lectores que daban recomendada. Conforme de toda conformidad...

que los vitorianos enviaron aplauso sincero á sus localidades. En nombre de los...

Traspaso de una tienda y frutería con buena parroquia. Informarán en esta Administración.

Inspector provincial. Hace falta uno para esta provincia, práctico en seguros para Compañía importante...

TALLISTA. Se ofrece para trabajar en toda clase de muebles antiguos y modernos...

Compañía Hamburguesa Hamburg Sudamerikanische Dampfschiffahrts Gesellschaft

Servicio regular de vapores correo alemán de gran porte, dando carga y pasajeros desde el puerto de Bilbao...

Carbones de Sierras Alavesas

Vegetal. Cisco. Galleta. Coque. Antracita. Ovoides. Gran Polvo. Leñas. Clases superiores. Precios económicos...

LA BOLSA

Teléfono 471. Casa, la más surtida en aparatos eléctricos colgantes y de sobremesa...

Material para instalaciones de luz y timbres. Lámparas «Osram», «Fer» y «Phillips»...

Comandancia de la Guardia civil de Alava

El día 1.º de Diciembre próximo á las once horas se celebrará en la Casa Cuartel del Cuerpo...

LA TOSTADORA

Vitoria 18 Noviembre de 1922. P. A. y O. del primer jefe: El capitán, Pablo Iglesias Martínez.

Venta de una heredada en el Portal de Urbina

El día 20 del actual, á las 11 horas, se celebrará en la Casa-cuartel del Instituto...

Se ofrece ama de cría

ama de cría, viuda, de 22 años, para casa de los padres de la criatura. Informes: en esta Administración.

La baja del vino

Se vende vino superior á 60 céntimos litro y 9 pesetas los 16 litros. Para tiendas y tabernas, precios especiales.

SUBASTA

De seis heredades en Arechavaleta y Vitoria, términos de Errekachiki, Trianas, S. Mamés, Olárizu...

Nuevo servicio rápido con coche de turismo entre Vitoria y Bilbao

Salida de Vitoria á las 9 mañana. Llegada á Bilbao á las 10.30. Salida de Bilbao á las 4 tarde. Llegada á Vitoria á las 5.45.

El diario más leído "La Libertad"

OPTICOS LARRAMENDI HERMANOS. Calle Dato nº 9. Vitoria.

Carnet del reporter

Noticias de sociedad

Santoral. Santos para mañana: La Presentación de Nuestra Señora, Honorio, Butiquio, Esteban...

Matrimonio. A las nueve de esta mañana, y en la parroquia de San Vicente, han llevado á feliz término sus...

De padrinos han actuado doña Juliana Javar y el popular comerciante en vinos don Tomás Bujanda...

Por las relaciones con que éste y su familia cuentan, el número de invitados ha sido realmente extraordinario...

Dominando entre ellos el elemento joven y bellísimo señoritas, y al amparo del soberbio día...

tarde á bailar y concluir el animadísimo festejo.

Los recién casados han marchado en el tren correo á San Sebastián, en viaje de luna de miel...

En Bilbao le fué administrado ayer el Santo Viático al ex catedrático de este Instituto don Luis Eleizalde...

Homenaje á un Maestro. En el cercano pueblecillo de Armentia se celebró el sábado una fiesta tan simpática y digna...

Jubilado el maestro nacional don Francisco Ortiz de Guzmán, que ha tenido á su cargo aquella escuela...

Don Gregorio González de Suso. Regresó ayer de la Corte, á donde fué con la Comisión de la Dipu-

NEUMATICOS MICHELIN

Table with columns: Dimensiones, Cable Pesetas, C.Semelle Pesetas, Cámaras Pesetas. Includes text: Sobre estos precios 10 por 100 de rebaja. CALIDAD - ECONOMIA. Facilidad de devolución si el género no agrada.

Género fresco garantizado.-Dirección C. Rubio.-Logroño

Underwood Campeón durante 17 años consecutivos. C. M. Guillermo Trúniger, S. A. Apartado 298-Barcelona. Sucursal en Bilbao: Ledesma, 30.

Curación de las hernias LEED

El reputado ortopedista de Barcelona señor Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas que están sufriendo...

Peligra vuestra vida Ojo de no ser engañados

SE IMPONE LA VERDAD.- Advertencia: Para evitar perjudiciales equivocaciones, debe saberse siempre que esta reputada Casa nada tiene que ver con otros anuncios de nombres parecidos...

tación, el interventor provincial don Gregorio González de Suso.

Viajes. Después de haberse perfeccionado, durante un mes, en la enseñanza del corte, regresó de San Sebastián la bellísima señorita Teresa González.

Fué á Valladolid don Benigno Aguirre.

A Lérida, don Francisco Narcis. Don Alejandro E. Aragón, á Burgos.

De Madrid vino la señorita María Nanciarres. De Santa Cruz de Campezo vino el ex alcalde de aquella localidad don Ángel Ochoa.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de la Ciudad de Vitoria

ANUNCIO

La Junta Directiva de esta Institución, en sesión de 11 de los corrientes, acordó crear una plaza de vigilante nocturno para las dependencias de la misma.

Dicha plaza está dotada con el haber anual de dos mil pesetas, debiendo reunir los aspirantes las condiciones siguientes:

Ser español, de 30 á 40 años, haber cumplido los deberes militares, poseer instrucción, gozar buena conducta y tener aptitud física para desempeñar el cargo.

Queda terminantemente prohibido al nombrado dedicarse, en las horas que quedan libres, á trabajos ó servicios que no sean propios y ordenados para la Institución.

La edad se justificará por medio de la partida de Registro civil; el cumplimiento de los deberes militares, por la presentación de la licencia ó documento que la sustituya; la buena conducta, por el certificado del mismo nombre, expedido por la autoridad competente; la aptitud física, por certificación médica; y la instrucción, mediante examen de lectura, escritura y las cuatro operaciones aritméticas.

Los aspirantes á ocupar la referida vacante presentarán sus solicitudes en la Dirección de esta Institución desde hoy hasta las cinco de la tarde del día 25 de los corrientes, en las horas hábiles de oficina.

Vitoria, 15 de Noviembre de 1922.—Por la Junta Directiva, el Alcalde-Presidente, Fermín González de Sarralde.

NOTA: Para los encargos y despacho de billetes: En Vitoria, «Fonda Argentina», Dato, 41. En Bilbao, «Tine-Bar», Bidebarrieta, 2.

DATO, 51



# Ultimos días de venta Isasia-Dato, 24 Liquidación definitiva

- Relojes pulsera forma ovalada, los de 28 pesetas á 18. ◆ Sortijas sello oro ley, macizas, desde 28 pesetas
- Relojes bolsillo para caballero, los de 25 pesetas á 14 pesetas. ◆ Alianzas oro ley, macizas, desde 14 pesetas.
- Cadenas chapadas oro para reloj, las de 12 pesetas á 6 pesetas. ◆ Pendientes chapados oro con un záfiro cuadrado de colgante (precioso modelo), los de 20 pesetas á 11 pesetas.
- Cadenas macizas plata ley para reloj, las de 14 pesetas á 8 pesetas. ◆ Relojes pulsera oro ley contrastado, los de 125 pesetas á 70 pesetas.
- Cadenas para medallas, las de 5 pesetas á 2'50. ◆ Cadenas macizas, oro ley para reloj de caballero, desde 130 pesetas.
- Sortijas sello chapadas oro, las de 8 pesetas á 4 pesetas.** ◆ Bolsos oro 18 kilates para señora, desde 500 pesetas.
- Sortijas alianzas chapadas oro, las de 10 pesetas á 5 pesetas. ◆ Relojes oro ley con correa, para caballero, de 175 pesetas á 125 pesetas.
- Sortijas para señoritas, con 3 piedras, de 8 pesetas á 4 pesetas. ◆ **Cadenas macizas oro para medallas, las de 28 pesetas á 15.**
- Sortijas para señoritas, doble chapado oro, las de 15 pesetas á 8 pesetas. ◆ Déspertadores, los de 14 pesetas á 9'50.
- Cadenas macizas plata ley para medallas, las de 8 pesetas á 4'50. ◆ Déspertadores, tamaños muy pequeños, á precios muy baratos.
- Menederos plata ley para caballero, los de 27 pesetas á 15 pesetas. ◆ Collares perlas, los de 6 pesetas á 3 pesetas.
- Bolsos plata ley para niñas y señoritas, los de 30 pesetas á 19 pesetas. ◆ Pulseras plata para niñas, las de 6 pesetas á 3 pesetas.
- Bolsos plata ley para señora, los de 75 pesetas á 45 pesetas. ◆ Gran surtido en relojes oro ley para caballero, de las marcas Movado, Longines, Omega, Moeris, Juvenia y otras.
- Bolsos alpaca para niñas, los de 15 pesetas á 8 pesetas. ◆ Surtido en toda clase de joyería fina de oro ley y platino con diamantes y brillantes finos.
- Bolsos alpaca para niños, los de 10 pesetas á 6'50. ◆ Sortijas y pendientes oro ley con diamantes, desde 30 pesetas.
- Cadenas macizas oro ley para medallas, las de 28 pts. á 15.**
- Sortijas para señoras (preciosos modelos) oro bajo macizas y chapadas oro ley, las de 18 pesetas á 10 pesetas.

## Ultimos días de venta Isasia-Joyero Liquidación verdad. Dato, 24

### Orfebrería de plata ley y plata alpaca y objetos propios para regalos

Gran surtido en azucareros, polveras, paneras, mantequeras, floreros, violeteros, centros de mesa, cestas, acericos, queseras, lavafrutas, juegos de tazas, juegos de hueveras, ceniceros, fuentes ovaladas, cafeteras individuales, bandejas de plata ley y plata alpaca, sonajeros, galleteros, cubiertos sueltos y en estuches de media docena y juegos de café y té de plata ley y plata alpaca.

Diversos estuches para regalos, con servicio para ensalada, juego trinchante, juego para pescados, y estuches con 6 paletas para ostras y otros muchos.

Estuches con servicio para tocador, de plata ley y plata alpaca, todo á precios muy baratos.

Gran surtido en preciosos modelos de relojes de sobremesa baratísimos. Estuches con lapicero y corta-plumas de plata, juegos de boquillas de ámbar y otros muchos artículos que no enumeramos por falta de espacio. **Todo muy barato.**

# ISASIA Calle Dato 31. Platería, Dato 31



# Notas de la Alcaldía

## El viaje de la comisión

El alcalde accidental, señor Gómez Carrero, ha recibido una carta de don Fermín G. de Sarralde, dándole cuenta de las gestiones que realizan en Madrid, en unión de los comisionados de la Diputación.

En la misma se dice que, á su llegada á la Corte, visitaron á don Manuel S. de Quejana, quien les recibió cariñosamente, comunicándoles que había recabado del ministro de Hacienda señor Bergamín ordenase la suspensión del en-

bargo y el consejero de la Corona prometió hacerlo así.

También visitaron los comisionados á los señores Bergamín y Senante, confirmando cuanto había dicho el señor Sáez de Quejana.

En la Delegación de Hacienda no se ha recibido orden de ninguna clase.

Mañana termina el plazo. Parece ser que el señor González de Suso, que vino ayer de Madrid, trata de presentar el recurso de nulidad.

Dado caso de que se le niegue, teniendo presente que para pedir

el aludido recurso le es falta acompañar la carta de pigo de haber hecho el depósito de la cantidad que se reclama, el señor González de Suso irá en alza de queja ante el Ministro.

el jefe del Gobierno señor Sánchez Guerra.

Hoy, á las doce y media, estaban citados.

## De aguas

El Ayuntamiento saldrá mañana á las doce y media, después de comer, con dirección á Berrostequieta, con el fin de hacer una visita á los manantiales que allí existen.

## El ferrocarril de Izarra

Fueron á ver al director de la Compañía de Caminos de Hierro

## AVISO AL PUBLICO

En el puesto número 34 de la Plaza de Abastos se reciben todos los días pescados variados, de distintos puertos de España, los que se expenden á precios económicos. Servicio á domicilio.

Plaza de Abastos, número 34

del Norte, con el fin de tratar de la construcción del ferrocarril de Vitoria á Izarra, confiando que esto será un hecho.

## Con Sánchez Guerra

Estuvieron con el subsecretario de la Presidencia, señor Marfil, para pedirle hora y ser recibidos por

## Obras en el Norte

El alcalde accidental don Federico Gómez Carrero acudirá, con una comisión de la Cámara de Comercio, á la estación del ferrocarril del Norte, para enterarse de las obras que van á realizarse en los almacenes de pequeña velocidad de dicha estación.

## Baños de Arechavaleta (Guipúzcoa)

**Aguas, las más sulfurado-sulfhídricas y nitrogenadas**

**Insustituibles para las enfermedades de la piel**

Especialísimas para los **catarros nasales, bronquiales y pulmonares**; pues no hay otras que desprendan tan oportunamente asociados sulfhídrico y nitrógeno.

Las inhalaciones de los gases y vapores de estas aguas son de reconocida eficacia para la curación de los catarros crónicos de garganta y convalecencia de la gripe (trancazo).

Cuando el catarro es húmedo y acompañado de expectoración matinal, el éxito es seguro.

Del examen comparativo de la mineralización de los más importantes establecimientos **nitrogenados** resulta según los datos del «Anuario Oficial»:

Ontaneda indicios; Zuzur, 12.89; Liérganes, 29.48; Betelu, 25.35; Panticosa, 20.74; Montemayor, 17.20; Urberuaga de Ubiña, 30.13; Caldas de Oviedo, 16; La Aliseda, 19 y 16; Santa Teresa de Avila, 16, y **Arechavaleta, 71.07 c c de nitrógeno por litro.**

ITINERARIO.—Estación de Arechavaleta línea ferrocarril Vasco-Navarro. Teléfono provincial en combinación con el teléfono interurbano y telegrafo; dos correos diarios. Para más detalles dirigirse al propietario Vicente de Arieta.

## ELIXIR ESTOMACAL

**de Saiz de Carlos (STOMALIX)**

Es recostado por los médicos de las cinco partes del mundo porqué tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

### ESTÓMAGO É INTESTINOS

*el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.*

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

## Sociedad de Estudios Vascos

### Reunión del Comité.—La preparación del Congreso de Autonomía

Se ha reunido el Comité Ejecutivo de la Sociedad de Estudios Vascos, bajo la presidencia del señor E'orza y asistiendo los señores U'quijo, Orueta, Mújica y Apráiz, que actuaba de Secretario. Dio cuenta éste del curso sobre Estética explicado en Bilbao por Ramiro de Maes u por organización de la Sociedad y que ha tenido tan gran éxito. Igualmente de las comunicaciones recibidas de la Diputación de Navarra y del Ayuntamiento de San Sebastián que satis-

facen completamente indicaciones hechas por la Sociedad.

Se trató de las ediciones que la Sociedad prepara y especialmente del folleto preparatorio del Congreso de Autonomía, en el que se publican las bases á que el mismo ha de ajustarse de modo que constituya un estudio objetivo de las posibilidades del país sin dar lugar á divergencias políticas. A dichas bases se ha adherido la representación de Navarra en la Sociedad y aquellas se encuentran ya impresas para distribuir las á todos los Socios juntamente con el tercer Boletín del presente año. Se está terminando también la impresión del cuarto número anual de la Revista y en breve se ultimaré la edición de una conferencia con ejemplos musicales del P. Donostia pa-

**Contabilidad**  
Mecanografía, Preparación para el ingreso en Bancos y otras oficinas.  
**H. ROMERO, Florida, 49. 1.º**  
Cursos de escritura á máquina.

**LA EXPORTADORA**  
Fabrica de licores y jarabes  
Serrano y Medina  
VITORIA

Luzes en blanco y plateadas de grandes dimensiones para escaparates, cafés y de más usos.—Luzes blancas y verdes.—Luzes amarillas.—Luzes de seguridad, de gas y ordinarias.—Escapotes de todos clases.—Móviles para escaparates y escaparates.—Escapotes.—Móviles para escaparates y escaparates.—Móviles para escaparates y escaparates.

ra repartirla gratuitamente á todos los socios.

Fueron cambiadas impresiones acerca del cumplimiento de algunas conclusiones del Congreso de Gramática y de las cátedras de lengua vasca que sostiene la Sociedad. Del mismo modo acerca de los resultados de los viajes de los pensionados de la Sociedad señores Errea, Ubago, Iriondo y Larrañaga.

Fué acordada satisfactoria respuesta á las comunicaciones del Musée Basque de Bayona, y el Comité se enteró muy gratamente de las manifestaciones y los ofreci-

mientos contenidos en otra del profesor Pokorny de Lenguas Célticas en la Universidad de Berlín.

**Se hacen toda clase de trabajos tipográficos en esta imprenta**

## Varias noticias

**Correos marítimos**  
La Administración Principal de Correos de Vitoria, anuncia que el vapor «P. de Sarriestgui» saldrá de Cadiz el día 30 del actual para Nueva York, Cuba y Méjico.

Ya llegaron las célebres máquinas de escribir «Stowor Record» y «Presto» de viaje, únicas que llamaron la atención por su mecanismo en la feria de Leipzig. Ante la imposibilidad de avisar personalmente á cuantos las quisiera ver, lo hacemos por este anuncio. Rogamos las vean lo más pronto posible por estar ya las máquinas vendidas. Única casa que se encarga de la limpieza y arreglos de toda clase, para lo que contamos con mecánicos especialistas.

En la próxima visita que haremos á Alemania en Septiembre, nos encargamos de toda clase de negocios que se nos comiendan. Las mejores plumas estilográficas, las que se venden á 25 y 30 pesetas, nosotros á 10. También tenemos pluma de llene automático á 1,50.

Constantemente novedades alemanas; artículos de piel, perfumería fina y ordinaria. Todos los días novedades de librería; misal Romano; tenemos completos, desde 10 pesetas; grandes cantidades de rituales, breviarios y todo lo relacionado con los señores sacerdotes; precios increíbles. Representantes de la máquina de escribir «Hammond», de cambio instantáneo de tipos, la sola máquina que escribe con 150 clases de tipos, «Imperial» «Undervood», etc., etc. Máquinas reconstruidas de todas marcas.

Fábrica de marcos y espejos, molduras, cromos, grabados, aguas fuertes, acuarelas, etc. Visite usted esta casa, en la seguridad de que encontrará grandes ventajas con todas sus similares.

Representación general para España de las copias de los grandes maestros de la pintura, Goya, el Greco, Murillo, Tiziano, Rubens, etc., etc.

Máquina «Undervood» (reconstruida), cuya numeración pasa del millón, por 850 pesetas.

**Librería Universal**  
Viuda é hijos de Linaçero

## Casa Social Católica

Con la perfección que tiene por costumbre, y ante numeroso público, el Cuadro Artístico de este simpático centro puso ayer en escena «Los cuatro Robinsones», distinguiéndose notablemente en su interpretación las bellas Paulina Mur, Silaurren y Armatia y los señores Sagasti, Sanmartín, Arbullo y hermanos Sedano, por lo que fueron aplaudidísimos.

## Sección militar

**Relevo**  
Hoy ha sido relevado el destacamento del Polvorin por fuerzas del regimiento de Cuenca.

## Orden de la plaza

**Servicio para mañana:**  
Pareda, Regimiento de Cuenca.  
Jefe de día, comandante de Alfonso XIII don Fernando Casas.  
Imaginaría, otro del mismo día Pab'o Jevencis.

Visita de Hospital y reconocimiento de provisiones, capitán de Cuenca, don Carlos Pradal.  
Imaginaría, otro de artillería don Euduro Medrano.

Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.  
Traje para hoy, el de diario.

**DEPILATORIO JOVINGELA**  
EXTIRPA EL VELLO DE NATAL  
ESPECIAL PARA CUTIS DELICADOS Y AJADOS POR EL USO DE OTROS DEPILATORIOS  
De venta en todas partes

De venta: Plaza Nueva, 3 y 4  
Dequeria de J. Rovira.

**DEBILIDAD, NEURASTENIA, CONSUNCIÓN, CLOROSIS, CONVALESCENCIA**

# ANEMIA

VINO y JARABE

**Deschiens** y la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior á la carne cruda, á los ferruginosos, etc. — Da salud y fuerza. — PARIS

## Fábrica de aguardientes, licores, anisados y jarabes

### Alcoholes rectificadas y desnaturalizados

# Lorenzo de Benito. — Vitoria

Es la casa más antigua de Vitoria dedicada á este negocio y fabricante del famoso

**“Anís Laurak-Bat”** incomparablemente el mejor

Depósito: Calle de Moraza, 13

Fábrica y escritorios Calle de los Herrán (Frente á la estación del Vasco-Navarro)